

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 11 de Abril de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.775

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

## LA PROSPERIDAD COMERCIAL DE ESPAÑA

Mientras fuera de España, y también dentro, hay quien se obstina en darnos por muertos ó poco menos, sigue la nación en su empeño de probar que disfruta de buena salud. No falta en el extranjero quien tenga declarada guerra á muerte á nuestro crédito, ni aquí, en la propia casa, quien les secunde con todas sus fuerzas; pero en medio de ese forzado y artificial clamoreo, España marcha tranquilamente por el camino de una innegable prosperidad.

Buena prueba de lo que decimos nos suministra el resumen de las importaciones y exportaciones durante los dos primeros meses corrientes, acabado de publicar por la dirección general de Aduanas.

Durante los meses de Enero y Febrero exportamos en 1890 130,3 millones de pesetas; en 1891, 134,6, y en 1892, 189,7. No faltará quien achaque el fenómeno á los cambios. «Son una prima pagada á los exportadores», dicen algunos. Las cifras de la importación probaron que no solo á favor de los cambios sino contra ellos aumentan las transacciones comerciales.

En los meses de Enero y Febrero importamos en 1890, 128,3 millones de pesetas, en 1891, 138,3 y en 1892, 148,7.

A los que vienen pregonando nuestra inminente é inevitable ruina, y comienzan, ¡nuevos Jeremías! á derramar lágrimas sobre el cadáver de la patria, recomendamos algunos minutos de meditación sobre estas cifras.

El detalle de la estadística no es menos interesante que el total.

El carbón mineral importado en dichos dos meses de 1890 pesaba 207 mil toneladas y valía 54 millones de pesetas. El que ha entrado en 1892 (igual período) pesa 351,5 vale 9, 1. Prueba de que las necesidades de la industria van en rápido aumento.

Del hierro fundido en lingotes y del viejo entraron 5,3 millones de kilogramos en 1890, 1,5 en 1891 y 7,1 en 1892 con un valor de 372 mil, 106 mil y 500 mil pesetas respectivamente.

De la hoja de lata sin manufacturar importamos en 1890 600 mil kilogramos que valían 309 pesetas, y en 1892, 1.336 con valor de 694,7 pesetas. Las drogas y productos químicos importados representaban en 1890, 8 9 millones, y en 1892, 12, 9. El cáñamo en rama y rastrillado ha subido de 863 mil pesetas á 1574, el lino de 16 mil á 66 mil y el yute, abacá, pita, etc., etc., de 317 mil á 1.773. Parecida marcha ascendente siguen las lanas, el material para ferrocarriles y otra porción de materias primeras, cuyo aumento prueba la creciente energía del trabajo español.

En la exportación merece señalarse en primer término la circunstancia de haberse mantenido la exportación de nuestros caldos, que todos daban por terminada á partir de 1.º de Febrero. Durante este mes ex-

portamos en 1891, 27,7 millones de pesetas en vino común y en 1892, 11 millones.

De esto á lo que se esperaba hay grandísima distancia y más si se atiende á que la importación forzada de los meses anteriores, forzosamente había de traer aparejada una gran baja. A pesar de todo, el vino común exportado hasta la fecha representa un valor de 101 millones contra 59,7 en igual período del año anterior.

La exportación de nuestros caldos comunes en Febrero puede, por tanto, considerarse casi como normal. Los franceses están pagando sus propias tarifas.

La exportación del Jerez y vinos similares á Francia ha disminuido muy considerablemente.

En cambio ha aumentado para el resto de Europa y América.

Podemos esperar tranquilamente un tratado con Francia en condiciones honrosas y ventajosas. España nada ó casi sufre en la actual situación, de suerte que aunque todos deseamos una avenencia, no nos la impone ninguna necesidad.

## EL RELÁMPAGO

(De "Le Petit Journal")

En tiempo de la dominación española en Nápoles, á principios del siglo XVII, la levadura revolucionaria agitaba sin cesar las poblaciones oprimidas: las nobles y grandes palabras de patriotismo y de libertad no se pronunciaban sino en voz baja, pero apesar de esto encontraban eco en todos los corazones. Las conjuraciones, las sociedades secretas preludivan ya la grande insurrección que iba á estallar bien pronto al llamamiento de Mazaniello.

Mas de un napolitano, entonces insurrecto contra los opresores, huía á las inaccesibles montañas, para evitar las exacciones y las humillaciones que imponía la presencia del extranjero sobre el suelo natal.

Dos partidos se formaron en los desfiladeros de los Abruzos.

Desde luego los valerosos descendientes de los Morses y de los Samaritanos, animados de los deseos mas generosos, no tenían otra idea que la de preparar en secreto la libertad de su territorio. Desgraciadamente, al pequeño número de esforzados corazones que concibieron este plan, vinieron á unirse personas de no muy buena voluntad. Deudores insolventes, hijos rebeldes, vagabundos y otros individuos de la misma estofa, buscaban so pretexto de patriotismo, un refugio contra las leyes entre este ejército de bravos ciudadanos, á los que no tardaron mucho tiempo en deshonorar su noble objeto por actos de odioso pandillaje.

Cierta noche de estío, sobre la meseta vecina del monte Mujelta, en la sombra de espeso bosque, bajo misteriosa bóveda de viejos árboles inclinados por los huracanes, se oía ruido de armas y de voces. Nada se veía, pero se adivinaba allá, escondido entre los gigantescos pinos, la presencia de un numeroso ejército.

Negro el cielo, sin luna, la pesadez de plomo de una atmósfera cargada de tempestad, los mugidos de un torrente que ro-

daba en el fondo de la garganta de la montaña, hubiesen sido mas que suficientes para llenar de miedo el alma de cualquiera criatura humana perdida en estas soledades abruptas y salvajes.

El siguiente diálogo entre un bandido y algún viajero capturado en la montaña tenía un carácter doblemente llamativo en medio de un cuadro de tal naturaleza:

—Te hemos sorprendido á la entrada de una caverna en la que nosotros hemos amontonado las piedras preciosas, extraídas de las rocas auríferas. Estas riquezas están destinadas á sostener nuestra causa... tú nos espías. Pues mereces la muerte.

—Si soy culpable, es involuntariamente. Yo nunca me mezclo en política, y sólo la casualidad me ha conducido aquí.

La frescura de la voz, el acento entero y juvenil del que respondía manifestaban un hombre en el ardor atrevido de los veinte años.

El interrogatorio continuó:

—Ante todo, ¿quién eres tú?

—Un pintor, sencillamente!... Un amante del arte y de la naturaleza. La Aranella es mi país. Iba á Roma, pero, seducido por las bellezas del camino que yo hacia á pié, me he apartado un poco de él, con mi lápiz en la mano, tomando de aquí y de allá notas ó croquis de los encantadores lugares que atravesaba. En esta ocupación me encontraba, cuando me habeis sorprendido. Registrad mi equipaje... En lugar de objetos que comprometan vuestra seguridad, no encontrareis otra cosa que mis bocetos y mis pinceles.

Un murmullo de duda, de desconfianza se levantó en torno del prisionero.

—Porque no sea premeditada, repitió el saltador de caminos, tu falta no deja de ser menos perjudicial y amenazadora de nuestros intereses. Sin embargo tú conoces y sabes donde están nuestros tesoros. Sólo una palabra tuya podría entregarnos á los esbirros del virey. Necesitamos, pues, una garantía: tu vida, ó un rescate igual á la cantidad de oro cuya existencia has descubierto.

—Mi fortuna no escude de algunos carlinos... No veo posibilidad de pagáros semejante rescate.

—No tienes padres? Amigos... ricos?

—Soy huérfano, mis compañeros son todos como yo, jóvenes y ricos de esperanzas é ilusiones solamente.

—Reflexiónalo bien. Escudriña en tu memoria algún recurso secreto, un protector cualquiera. Te se conceden cinco minutos. Al cabo de este tiempo, si nada has encontrado, te arrojaremos allá abajo.

Con una señal indicó ferozmente el abismo cuya profundidad estaba á mil quinientos piés debajo del sitio en que tenía lugar esta escena dramática.

El joven aceptó el corto plazo que se le ofrecía, asíóse á una piedra que estaba entre retama y matorrales.

Poco á poco sus ojos acostumbrados á la oscuridad, distinguieron mejor el sitio. Su espíritu concibió todo el horror de la situación. Ninguna esperanza de fuga!... Debajo de la siniestra muralla de bosque, una

horda cruel, semejante á lobos hambrientos! Una aterradora sima, por otro lado, cuya profundidad no podía medir la vista en noche tan lúgubre.

Maquinalmente el cautivo lanzó con el pié una piedra en el espacio... Apesar de un poco tardó muchos segundos en llegar al fondo del precipicio, donde produjo multitud de chispas.

No obstante su valor, el infortunado viajero tembló y su tímida mirada huyendo del abismo se dirigió al cielo como en demanda de protección.—Ni una estrella brillaba en él. Las pesadas nubes estendían un fúnebre crespon sobre la lenta agonía del desgraciado.

Una mano pesada le torció en el hombro.

Los cinco minutos habían transcurrido.

—Y bien!... Que dices?... Le interrogó con socarronería el feroz verdugo.

—Que quereis que os diga?... respondió melancólicamente la víctima.

—Bueno. En este caso hemos concluido.

A estas palabras dos de aquellos bandidos agarraron al condenado y lo colocaron al borde del precipicio.

Entonces se entabló una lucha dolorosa. El paciente animado por el instinto de conservación, horrorizado por una medida tan cruel, se defendía, resistía cuanto le era posible. Las piedras rodaban bajo sus plantas... Sus manos se clavaban desesperadamente en las espaldas de sus agresores que temían ser arrastrados por el abismo.

Era salvaje... espantoso!

De pronto un relámpago deslumbrador rasgó la nube... Despues otro, aun otro, fulguraban sin intermitencias.

—Dejadme... deteneos!.. exclamó el pintor con un acento de autoridad que dominó á sus ejecutores.

Dejaronle en libertad sus movimientos, suponiendo se decidía á hacer alguna revelación.

Del lado del bosque iluminado en este instante por los fantásticos resplandores de la tempestad aparecieron una treintena de individuos de semblantes feroces, singularmente vestidos y armados hasta los dientes. En el centro del semicírculo que formaban estaba el jefe aquel que poco antes interrogaba al viajero. Este bandido joven, soberbio, altivo, con la mano en la cintura, cubierto con larga capa, la vista chispeante de poder, interesante por su frialdad, y por su implacabilidad.

—Sobre su hombro, en una postura voluptuosa y cariñosa, se apoyaba una mujer notablemente hermosa y bien formada vestida con gusto, aunque medio bohemía. Parecía delicada... Por lo tanto su pequeña mano se apoyaba en el brazo del coloso soberbio que á su vez dominaba á la tropa feroz que mandaba.

Así pues esta linda criatura se encontraba allí desde el principio del sumario proceso hecho á un infortunado!.. Asistía á su ejecución, sin que ninguna piedad se reflejase en su semblante de sirena... La muerte de un ser humano era un simple recreo ofrecido á su capricho.

El pintor se había acercado á este grupo silencioso, y fijó su mirada fascinada en la

estraña criatura y su acompañante.

Este escuchaba. Viendo que el joven nada decía y que se estasiaba en su contemplación, dió un golpe en el suelo con su tacón, y con impaciencia dijo:

—Y bien?... Que hay?

El artista lanzó un profundo suspiro, parecía que salía de un estasis, y balbuceó lentamente con la expresión de un indecible pesar:

—Qué desgracia no vivir para poder pintar un cuadro semejante!

El jefe de los merodeadores, sorprendido un instante por esta respuesta, se rehizo, hizo un gesto de desprecio, y ordenó que se diesen cumplimiento á sus ordenes.

Pero la mujer impasible hasta aquel momento, dejó correr en sus labios una sonrisa vanidosa.

—Agapito... Quiero un perdon, dijo lánguidamente.

—Tu sueñas?

—No.

—Piedad me pides tú?...

Un fruncimiento de cejas celoso, indicaba una sospecha en el alma del feroz bandolero.

—Un capricho... Lo quiero.

—Pero nos delatará?

—No hay que temer. Si yó le doy permiso para hacer su cuadro.. no me hará traición, lo aseguro.

El invierno siguiente, Roma se entregaba á todas las locuras propias del Carnaval.

Entre los jóvenes cuyos modales divertían mas á la multitud, había uno que bajo la careta, llamaba extraordinariamente la atención, corriendo las calles, dirigiéndose á las encrucijadas para pronunciar satíricas improvisaciones y lanzar al viento la insagotable vena de un espíritu aturdido.

Toda la ciudad se ocupó de él, y supo que el autor de tan originales ideas era un artista, hasta entonces completamente desconocido.

Esto le hizo conocer.

Yendo á su casa se encontraban en ella multitud de croquis, esbozos reveladores de un mérito grande y un solo lienzo totalmente terminado.

Representaba un paisaje á bruto, con un sello de salvaje grandeza, gentes de cara sospechosa y aspecto amenazador, una pareja joven y radiante, un individuo, vuelto de espaldas, ocultando su cara al público dibujaba todos estos personajes.

Esto produjo un grito de admiración, de entusiasmo entre los aficionados. Al día siguiente el joven y modesto pintor, desconocido, herido, según se decía por la indiferencia del público, y que rompió, en un acceso de humor tristísimo, sus obras y su nombre, este pintor fué el ídolo de los Romanos.

Entonces, poseído de una legítima vanidad, cogió un pincel y firmó la obra que le dió por último la celebridad de un nombre para siempre inmortal, era el de Salvador Rosa.—Por la traducción, Dr. Sanchez.

## EL PAPA

### Y LA EXPOSICION DE CHICAGO

Habiéndose presentado al Padre Santo una comisión distinguida de americanos ofreciéndole un mensaje de las corporaciones de Chicago para que diera su concurso á la Exposición que se anuncia tan magnífica, debiendo coincidir con el centenario de Cristóbal Colon, Su Santidad Leon XIII ha dirigido á M. Bryan una epístola apostólica que merece figurar casi íntegra en la

prensa española, por el homenaje que tributa al descubridor del Nuevo Mundo.

«Mientras en todas partes, dice el Pontífice, se preparan á celebrar con fiestas espléndidas la memoria de un hombre altamente ilustre, que mereció bien de la cristiandad y del universo entero, sabemos con placer intenso que los Estados- Unidos de la América del Norte han entrado en la Liga de este torneo honorífico de la manera que conviene á la riqueza de su país y á la memoria del varon grande á quien se tributan estos honores. Nada será más espléndido, añade, que lo que se me refiere de la magnífica Exposición de Chicago, que reunirá todos los frutos que produce la Naturaleza y todas las obras creadas por el genio del hombre. El éxito de tal empresa suministrará una nueva prueba de la inteligencia superior y de la activa energía de un pueblo que emprende misiones tan enormes y grandiosas con tanta audacia y fortuna. Tenemos el gusto de manifestar que el objeto á que se dirige es tan noble como grande de la Empresa. Preséntase como un testimonio de honor y de gratitud al hombre inmortal, que deseoso de encontrar nuevas rutas por donde pudiese llevar hasta las partes más remotas del universo la luz de la verdad y los beneficios de la civilización, no se dejó estampar con peligros que iba á correr, ni se dejó vencer por los más duros trabajos. Cristóbal Colon ha reunido las dos fracciones de la raza humana, largo tiempo separadas, y ha prestado á ambas tales servicios, que entre los bienhechores de la humanidad hay pocos que le sean iguales, y ninguno superior.»

La epístola termina con elogios merecidos á la república americana y expresando la confianza de que la Exposición de Chicago, á la que prestarán concurso todos los pueblos, tendrá éxito fecundo para la agricultura y el desenvolvimiento de las artes, como para el progreso de la humanidad.

## LOS ESTUDIANTES DE LA HABANA

En los periódicos de la Habana recibidos hoy encontramos la siguiente alocución del rector de aquella Universidad:

«Alumnos de la Universidad:

Con verdadera sorpresa ha llegado á mi noticia que estáis decididos á cumplir el acuerdo, impremeditadamente tomado por vosotros de no asistir á las clases hasta el restablecimiento del Doctorado. No se explica vuestra tenaz persistencia después de haber aceptado el Claustro como suyas las razones expuestas en la instancia que elevasteis por mi conducto al Gobierno Supremo. Ni menos se explica si recordáis el apoyo incondicional que os ofrecen los informes de las autoridades académicas y la nueva exposición leída y unánimemente aceptada por el Claustro general de la Universidad.

Parece, pues, indicado que debéis suprimir vuestra impaciencia y aguardar la resolución soberana, que, dada la justificación de nuestros Poderes, públicos, será satisfactoria para vosotros.

Desistid, por lo tanto, de esos propósitos temerarios que sólo conspiran contra vosotros mismos y vuestras familias.

Reanudad sin demora las interrumpidas tareas, dando una prueba acabada de cordura y de disciplina cordial.

Oíd la voz siempre amiga de vuestro rector, las exhortaciones de vuestros catedráticos y los sanos consejos de vuestros padres ó tutores.

Tened en cuenta que para satisfacer una decisión del amor propio, no hacéis otra cosa que colocaros fuera de la ley, incu-

riendo en la grave responsabilidad de las faltas colectivas.

No defraudéis mis esperanzas, desde el principio concebidas, de dejar en su día este difícil puesto sin haber tenido nunca necesidad de aplicaros el más leve correctivo.

Recordad mis palabras al tomar posesión del Rectorado: «Yó no deseo más que vuestro bien y que seáis hijos esclarecidos de esta Universidad» Y esto sólo se consigue con la constante aplicación y la más cumplida asistencia á las aulas universitarias.

Sois los hombres del porvenir, y no debéis olvidar jamás que para ejercitar con éxito el derecho de petición, es indispensable que preceda el deber de la obediencia.

Marzo 5 de 1892.—El rector, «Dr. Joaquín F. Lastres.»

## VIEJOS Y JÓVENES

En una conferencia que acerca de la vejez ha dado en Londres un profesor de la Escuela de Medicina, sostiene el honorable inglés que las energías creadoras son las más persistentes de todas las del hombre, hasta el punto de que subsisten mucho tiempo después de haber llegado el individuo á la decadencia.

¿Con qué gusto se enterarán del descubrimiento las personas que han pasado el zenit de la vida! ¿Pues y los recalcitrantes que luchan contra los estragos del tiempo á fuerza de betún y otros excesos?

Para probar su original afirmación, el profesor dice que los centros cerebrales de la palabra se desarrollan muy lentamente, acaso con independencia del resto del cuerpo, y no llegan á su máximum hasta edad avanzada; de manera que la mayor potencia del lenguaje se halla entre los 45 y los 55 años.

Y al efecto, cita, á Demóstenes que pronunció un famoso discurso sobre la corona á los 52 años, á Burks que hizo á la misma edad su hermosa acusación contra Warren Hastings, al gran abogado inglés Curran, cuyas más brillantes defensas las hizo de los 40 á los 47 años y aun puede agregar á Carnielle y á Victor Huyo que en plena senectud escribieron «Per charité» y el «Ane».

Estas paradojas de cerebros poderosos en cuerpos decadentes, no son, sin embargo, mas que excepcionales.

La juventud, la edad del crecimiento es la única que produce grandes obras: fuera de este periodo de la vida, las potencias creadas están debilitadas y no pueden hacer mucho bueno.

Cada ejemplo de viejo que produzca, tiene sus antecedentes; y rara vez se vé aun á los mismos seres superiores dar origen á obras notables, cuando llegan al ocaso de la vida; así Demóstenes dió á los 16 años sus primeros pasos en la oratoria, y á los 27 hacía una de sus más asombrosas defensas.

Burks había escrito antes de los 30 años su «Ensayo sobre lo sublime y lo bello»; el segundo Pitt entraba en el Parlamento á los 22 años y á los 24 era primer ministro.

## ESTADISTICA RELIGIOSA

Hay en España 62 diócesis y 65 catedrales.

Además de las 65 catedrales, existen 30 colegiales, 18.165 iglesias parroquiales un número todavía mayor de iglesias exentas, ermitas y santuarios, unas 12.000 afectas á conventos de ambos sexos; lo que da un conjunto de más de 50.000 iglesias.

El clero catedral consta de 392 dignidades, 793 canónigos, 843 beneficiados y 356

capellanes.—Total 2 296.

Constituyen el clero colegial. 126 canónigos, 123 beneficiados y 83 abscriptos.—Total, 332.

El parroquial se compone de 18.464 párrocos y 30.000 y pico de vicarios, á cuyo número hay que agregar más de 60.000 sacerdotes abscriptos.

Los conventos de monjas albergan 22.890 religiosas.

El número de frailes no viene precisado en ninguna estadística.

Tenemos, pues, un conjunto de más de 150.000 personas dedicadas á la clerecía.

## REGATA ESTUPENDA

He aquí lo que se proyecta, según un periódico de Buenos Aires:

«Fondacaro—Dice un periódico bonaerense,—el bravo marino que en una cascara de nuez puede decirse atravesó el Océano hace algunos años, se propone renovar aquella proeza, todavía en una forma más arriesgada.

Hé aquí su plan original:

El y el capitán Haskell, intrépido marino dedicado hoy á la pesca de focas en las latitudes australes alrededor del Cabo de Hornos, serán los dos valientes campeones que se disputen el triunfo, saliendo de aquí en dos débiles embarcaciones á la vela para dirigirse en regata hasta los mismos umbrales del palacio flotante de la Exposición de Chicago.

Con tal objeto, Fondacaro se ha dirigido al Dr. Bartélette, representante aquí del Comité de la Exposición, quien ha escrito á Chicago solicitando un premio de 10.000 pesos para el ganador de esta «regata», y otro de 3.000 pesos para el segundo.

Las embarcaciones se llamarán «Washington» y «Colon»; tendrán 52 piés de largo por 9 de manga y 6 de alto—balleneras,—con arboladura de goleta.

La que tripule Fondacaro tendrá bandera inglesa, y norte-americana la otra.

Cada una de ellas sólo tendrá de tripulación tres hombres incluidos los jefes.

Fondacaro calcula llegar empleando de cincuenta á cincuenta y cinco días en el viaje.»

## VENGANZA HORRIBLE

Es verdaderamente espantosa la tomada contra su mujer por un indio empleado en una hacienda cerca de Puerto España (Trinidad).

Sospechaba que aquella mantenía relaciones ilícitas con el mayoral de la finca, y la acusó públicamente de infiel, y huyendo ella de su casa, fué á refugiarse á la del mayoral. El día siguiente, el marido fué á buscarla, acompañado de otras personas, y convencieron á la infeliz de que volviera á su domicilio, á lo que ella accedió.

Por la tarde salió el matrimonio á pescar en una canoa, la que volvió á las seis llena de pescado y con el indio, pero sin la mujer. Preguntado que había sido de ella, dijo que la había hecho picadillo y había echado los trozos al agua para que sirvieran de cebo á los pescados.

Este feroz criminal ha sido preso y está en la cárcel esperando su sentencia.

## Gacetilla

Referente á la noticia que dimos en uno de nuestros números anteriores sobre el importante legado hecho por D.<sup>a</sup> María de los Dolores Calabria y Galicia, podemos añadir hoy, que las doscientas mil pesetas del mismo se distribuyeron como sigue: ciento cincuenta mil para fundar en esta ciudad un nuevo establecimiento de Benefi-

encia, que consistirá en una casa de refugio para mugeres pobres y devalidas de la cual fundacion ha sido constituido Patrono el Ilmo. Prelado Diocesano, y cincuenta mil pesetas para el Hospital civil.

La eleccion de Patrono no ha podido ser más acertada, pues nadie mejor que la Iglesia, todo amor para los pobres, puede gobernar y administrar el futuro establecimiento, cuya falta se dejaba sentir entre nosotros, y del que cabe esperar beneficios inapreciables.

Con motivo de la procesion de Ramos, efectuada en la tarde de ayer por la Parroquia de San Francisco, las calles de aquel distrito se vieron muy concurridas.

Despues de la procesion dirigió la palabra á los fieles el Rdo. P. Boadera, de la Compañía de Jesús, pronunciando un inspirado y olecuento discurso.

Ha sido cubierta dos veces la emision de 500 acciones destinadas á la instalacion del alumbrado eléctrico en Vitoria.

Un sacerdote ha entregado al Ayuntamiento de San Sebastian la cantidad de doce mil pesetas, que bajo secreto de confesion recibió de un penitente que ha tiempo la había sustraído de la tesorería de aquel Municipio.

La Gerencia de los vapores-correos de esta isla nos ha facilitado los siguientes telegramas:

«Barcelona 11.—8 m.

Llegados sin novedad. Tenemos atraque costado.—Cardona.»

«Palma 11.—10:50 m.

Suspendió salida temporal vapor-correo Valencia. Aquí chubascoso lloviendo pero buen tiempo. Saldremos hora de itinerario.—Caldés.»

En la iglesia parroquial de Villacarlos se verificó en la tarde de hayer la bendicion de una preciosa imágen de talla del Santo Cristo yacente en el Santo Sepulcro, habiendo sido elaborados en un taller de Barcelona y montados por nuestro amigo y paisano el hábil maestro carpintero D. Miguel Tutzó.

Las cuatro mil pesetas que figuran en el presupuesto municipal del año próximo, para renovacion del alumbrado y gastos que pueda originar, han parecido excesivas al órgano consumidor y trata de hacer creer á sus lectores que podia economizarse esta partida, como el concejal Sr. Seguí propuso en su disparatado proyecto.

Por lo visto desea dicho periódico que el Ayuntamiento se vea en la imposibilidad de adoptar un sistema de alumbrado más perfecto que el que actualmente se usa, y cuando en toda la poblacion podrán los particulares escoger entre gas ó electricidad lo que más les convenga, resultaria que el alumbrado público tendria que continuar con el sistema imperfecto del petróleo.

Porque no hay duda que cumpliendo esta asignacion, podrán á duras penas sostenerse los faroles actuales; pero de ninguna manera se podrá mejorar ni implantar con nuevo sistema.

A pesar de esta circunstancia, hay que tener en cuenta que en el actual presupuesto no se aumenta, sinó que se disminuye la partida con respecto á años anteriores que era de 5.000 pesetas.

Además el haberse consignado en presupuesto las 4.000 pesetas en cuestion no implica que se hayan de gastar necesariamente; es solo porque tenga el Municipio medios legales de ayudar al adelantó de la po-

blacion en caso de que se haya de establecer un nuevo sistema de alumbrado. Si este no se estableciere ó ocasionara menor gusto del proyectado, se encontrará la economía al liquidar el presupuesto, como sucede frecuentemente.

Puede el inspirador del nuevo proyecto estar tranquilo: no será él el llamado á reformar la hacienda municipal, pues en la conciencia de todos está que mientras él gobernó á su antojo la mayoría no se hizo economía alguna, si no que se gastaron grandes cantidades no consignadas en presupuestos, y de ello son buena prueba las 20.000 pesetas y pico que el Municipio adeuda por carpintería, albañilería, etc.; deudas que se crearon en la época de triste memoria en que eran Alcaldes de Mahon los Rodriguez, los Vinentes y los Moysis.

Respecto al señor Seguí, nos hace gracia el furor económico que de él se ha apoderado; furor nuevo y que no había dado hasta ahora señales de vida; y no deja de parecer extraño que no se acordara de hacer economía alguna en todo el tiempo que ha sido concejal, y solo se acuerda de ellas cuando le falta muy poco tiempo para salir del Ayuntamiento, es decir cuando ya no ha de intervenir para nada en el manejo de los fondos municipales.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcedia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

#### PARA ALCEDIA

D. Juan Alzina, Juan Pons, Mariano Florit, Federico Carbó, Francisco Garcias, Antonio Morales, Clemente Pujol, José Vila, Catalina Perello, J. B. Dumas, Bernardo Llopis, José Olives, Miguel Garriga, Jaime Salam, y Magia Ferrer.—Total 15.

#### PARA BARCELONA

D. Jaime Ferrer, Erasmo Camillo, Valentin Soler, Mariano Bertrau, Miguel Gomila, José Cañellas, Buenaventura Pagarsols, Carmen Venturini, Manuel Hernandez, Miguel Monjo, Magdalena Hernandez, Juan Monjo, Cristobal Hernandez, Francisco Monjo, María García, Antonio Aleacer, José Pedrol y Ermenegildo Pastor.—Total 18.

## Ayuntamiento de Mahon

### BENEFICENCIA

El día 26 del corriente mes á las 11 y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de leña á los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1892 á 1893 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos pesetas cincuenta céntimos el quintal métrico y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahon á 8 de Abril de 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

#### MODELO DE PROPOSICION

D... vecino de... según cédula personal

núm... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de adquisicion de leña necesaria para los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1892-93 ofrece hacer suministro con entera sujecion á aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas el quintal métrico.

(Fecha y firma del proponente.)

### BENEFICENCIA

El día 26 del corriente mes á las 12 y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de pan á los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1892 á 1893 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres céntimos de peseta menos en kilógramo del precio corriente en plaza y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provincial de mil pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahon á 8 de Abril de 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

#### MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de pan necesario para los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1892-93 ofrece hacer el suministro con entera sujecion á aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas menos en kilógramo del precio corriente en plaza.

(Fecha y firma del proponente.)

### Noticias marítimas

A causa de la niebla ha naufragado cerca del cabo de Gata el magnifico vapor de cuatro palos «Caledonia», de la compañía Anchor Lyne, que regresaba de la India inglesa, y el vapor inglés «Valencia», que se dirigía á Inglaterra con cargamento de fruta.

Inmediatamente que se tuvo noticia del siniestro en Almeria, salieron de aquel puerto varias embarcaciones para auxiliar á los naufragos.

Por telegramas recibidos de Cádiz se sabe que el vapor español «Conquistador», de la matrícula de Valencia, que iba en viaje de Barcelona á Puerto-Rico y la Habana, ha naufragado en la primera de las citadas Antillas.

El «Conquistador» era un buque de 1.372 toneladas de registro.

### SECCION RELIGIOSA

Parroquia de Sta. Maria, por la noche continúan los santos ejercicios espirituales con sermón que dice el Rdo. P. Luis Boadera de la Compañía de Jesús. Mañana martes á la Misa mayor canto solemne de la Pasion de Nuestro Señor Jesucristo según S. Lucas, despues Vísperas y bendicion con la Verdadera Cruz.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Barcelona 9.—9:10 n.

Continúan suspendidos los pagos en la Sociedad «Crédito Español», no habiendo aparecido hoy á sus oficinas ningún empleado incluso el Director.

Dícese que el pasivo de dicha Sociedad asciende á siete millones de pesetas. Esta noticia ha causado bastante sensacion, produciendo un pequeño descenso en las transacciones del Bolsin.

Madrid 9.—9:35 n.

Ha terminado en el Congreso la discusion sobre la totalidad de los presupuestos.

Hoy han comenzado las vacaciones de las Cortes que durarán hasta el próximo martes.

La Escuadra española de instruccion ha zarpado de Cádiz con rumbo á Mahon.

Ha sido guillotinado en París el asesino Anastay.

Se han encontrado petardos en varios departamentos de Francia.

Madrid 9.—9:46 n.

El martes próximo se reconocerán las granadas cogidas á los anarquistas.

El anarquista detenido Delboche, ha declarado que tiene padre, quien no le ha escrito hace dos años, y que es labrador y amigo del diputado imperialista Mr. Casagnac.

En Vitoria han sido detenidos varios extranjeros.

En el Círculo Anarquista se ha encontrado un frasco conteniendo un liquido que parece ser nitro glicérina.

Barcelona 10.—10:4 m.

La Escuadra española ha salido de Cádiz para Mahon, donde permanecerá algunos días, debiendo llegar á este puerto á últimos del actual.

El número de los cuenta-correntistas perjudicados por la suspension de pagos de la Sociedad «Crédito Español», asciende á ocho cientos sesenta y nueve. Las acciones de dicha Sociedad se cotizaban anoche á cuatro por ciento.

Madrid 10.—9:30 n.

Ha sido preso el anarquista Felipe Muñoz, cuya declaracion ha durado tres horas, confirmando en gran parte lo que declararon los compañeros Delboch y Ferreiro.

Se han efectuado varios careos y se les ha tomado nuevas declaraciones declarando tambien todos los policas que intervinieron en la aprehension de Delboch y Ferreiro.

Felipe Muñoz ha manifestado que en lo relativo á las bombas explosivas ha obrado por iniciativa de otras personas.

## COTIZACIONES

Barcelona 9.—4 5 t.	
4 por ciento Interior.	63'90
4 por ciento Exterior.	68'75
4 por ciento Amortizable.	77'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	102'50
Id. id. id. 1890	93'50
Banco Hispano-Colonial	73'90
Ferro-carril de Francia.	26'40
Ferro-carril del Norte	36'80
Id. de Orense.	10'40
Ferro-carril de Almansa	117'50
Id. de O. B. y Francia	57'75
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	30'25
Id. de Almansa.	64'25
Obligaciones C.ª Transatlantica.	80'25
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior.	balde.

Madrid 9.—4 t.

4 p. Interior.	63'20
4 p. Exterior	68'80
4 p. amortizable.	76'90
Billts. Hipos. de Cuba.	102'15
Acciones Banco España	335'00
Paris 8 d. v.	00'00
Londres 90 dias fecha	00'00
Londres 8 dias vista.	00'00

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

san Leon el Magno, papa y doctor.  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.  
de los Desamparados en S. Antonio

## Santo de mañana

santos Zenon y Victor mártires.

## ANUNCIOS

## Don Rigoberto Garcia Blanco,

Juez de primera instancia de esta ciudad  
y su partido.

Hago saber: que el dia treinta del corriente, á las doce de la mañana se procederá en este Juzgado y el municipal de Ciudadela simultáneamente, á la subasta y remate, con arreglo al pliego de condiciones que, con los títulos de propiedad, se halla de manifiesto en ambos Juzgados, de un edificio urbano llamado Teatro de verano, sito en Ciudadela, calle ó camino del Degollador, con huerto, propio de don Jaime Femenias y Anglada, bajo el tipo de ocho mil doscientas veinte pesetas y siete céntimos del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores para tomar parte en la subasta consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento de dicha cantidad, que se devolverá á las que no resulten rematantes, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca, sin derecho á exigir ningunos otros, pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Miguel Serra y Llambias sigue contra el mencionado Femenias.

Dado en Mahon á primero de Abril de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

Hago saber: que el día cuatro de Mayo próximo á las once de la mañana se pro-

cederá en este Juzgado á la venta en pública subasta con arreglo al pliego de condiciones que, con los títulos de propiedad, se halla de manifiesto en la Escribanía del refrendatario, de la casa sita en esta ciudad, calle de Isabel segunda número veinte y cinco propia de D. Antonio Riudavets y Femenias bajo el tipo de siete mil pesetas del que no se admitirán posturas inferiores, á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento de dicha cantidad, que se devolverá á los que no resulten rematantes, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca sin derecho exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Miguel Llopis y Riudavets sigue contra la mencionada D.ª Antonia Riudavets.—Dado en Mahon á cuatro de Abril de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

## Administracion de Loterias de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

## 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 19 Abril de 1892.

Ha de constar de 32 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1602 premios importantes 1.168.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	60.000
1 de	20.000
24 de 3000	72.000
1172 de 500	586.000
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 140 mil pesetas	49.500
99 aprox. de 800 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 80.000 pesetas	49.500
99 de 800 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 60.000 pts.	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 20.000 pesetas	49.500
2 apróx. de 3.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000
2 id. de 1.000 para el premio tercero	2.000

1602 1 168.000

Mahon 10 de Abril de 1892.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Sociedad filantrópica

## DEL CASINO «EL RECREO»

Para tratar de un asunto que interesa á la Sociedad, se convoca Junta General para el miércoles 13 del actual á las nueve de la noche; y se encarece la asistencia de los señores Sócios.—Mahon 10 Abril 1892.—El Vice-Presidente Director, Juan Serra.

## Subasta voluntaria

El dia 12 del corriente á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la de las casas núms. 21 y 23 de la calle Nueva de esta ciudad, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

## Subasta

El dia 24 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, las fincas situadas en esta ciudad, y son:

1.º Una casa calle de San Fernando número 31.

2.º Una casa calle de Cifuentes número 22.

Y 3.º Un solar calle del Castillo número 148.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, quien enterará de las condiciones de dicha venta.

## SE LIQUIDAN

todos los géneros de mercería, paquetería, botones, hilos, sedas en carretes y madejas etc. etc. con gran rebaja de precios en la

Droguería Mahonesa de VALLS y PONS

8 NUEVA 8. MAHON

## LA VID

DE

## MANUEL BELTRAN

29 NUEVA 29

En dicho establecimiento todos los viernes de cuaresma se encontrarán preparadas y condimentadas anchoas, esproceso como entremés para las comidas.

Escusado es decir que tambien se encontrarán infinidad de pescados en conserva.

## Para vender

Lo están las casas calle de S. Jaime número 24, y calle de la Luna, número 9.

Informarán en la calle de S. Antonio número 11.



## LA PALMA

## CONFITERIA DE LA REAL CASA



Para las próximas fiestas de semana Santa se está preparando una gran variedad de

## CAMELOS

aromatizados con las más finas esencias de rosa, menta, vainilla, platano, fresa, café, limon etc. etc., adornados con finas y elegantes flores artificiales: podran convencerse de ello todas las personas que tengan gusto de visitar la CONFITERIA LA PALMA.

## 13 HANNOVER 13



## EL ARCA DE NOÉ

En dicho establecimiento se ha recibido atun en escabeche por kilos y libras y una infinidad de latas de salmon, langosta, bonito en aceite, atun en escabeche en aceite, y tomate.

## 2 HANNÓVER 2



## D.ª MARIA RIPOLL

Profesora en partos, ha trasladado su domicilio á la calle de Gracia n.º 11, en donde desde el dia de hoy recibirá los avisos de las personas que necesiten de sus servicios.

## VACUNA



## EMPELT

Llegado el mes de Abril, época ordinaria de la Vacuna (empelt) y habiéndose presentado en Ciudadela algunos casos de enfermedad variolosa, desde hoy se inoculará en casa Cursach Cos de Gracia 4, los juéves y domingos á las 4 de la tarde.

Se venden tubos de linfa de buena procedencia.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

## COMERCIO DE LUCENA Y PITA

## VERDADERA LIQUIDACION

DE TODAS LAS EXISTENCIAS DE DICHO ESTABLECIMIENTO

CON GRANDES REBAJAS

CALLE NUEVA 37, MAHON